

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 13.2 – La doctrine de l’Église et du ministère

#### Autres expressions faisant référence à l’Église

L’apôtre Paul compare parfois l’Église de Jésus-Christ à un édifice. Il a écrit aux chrétiens de Corinthe : « **Vous êtes ... l’édifice de Dieu. Selon la grâce de Dieu qui m’a été donnée, j’ai posé le fondement comme un sage architecte, et un autre bâtit dessus. Mais que chacun prenne garde à la manière dont il bâtit dessus. Car personne ne peut poser un autre fondement que celui qui a été posé, savoir Jésus-Christ** » (1 Corinthiens 3:9-11). Chaque croyant est construit sur le fondement du Christ. Le missionnaire Paul a établi des congrégations chrétiennes en prêchant le Christ, et tout dirigeant chrétien qui l’a suivi devrait veiller à construire sur ce fondement avec de bons matériaux bibliques et non sur des opinions ou des idées humaines.

En plusieurs endroits, l’édifice qu’est l’Église des croyants en Christ est appelé temple. Paul demande : « **Ne savez-vous pas que vous êtes le temple de Dieu, et que l’Esprit de Dieu habite en vous ?** » Et il poursuit : « **Si quelqu’un détruit le temple de Dieu, Dieu le détruira ; car le temple de Dieu est saint, et c’est ce que vous êtes** » (1 Corinthiens 3:16-17). Les païens considéraient les temples comme les lieux où vivaient leurs dieux. Mais l’Esprit de Dieu, le vrai Dieu, n’habite pas dans des bâtiments, mais dans les personnes qui croient en Jésus-Christ. Le corps de chaque croyant est un temple de Dieu, et tous les croyants en Jésus, considérés collectivement, sont le temple de Dieu, dans lequel il habite. Lorsque Paul a mis en garde contre l’immoralité sexuelle, il a demandé : « **Ne savez-vous pas que votre corps est le temple du Saint-Esprit qui est en vous ?** » (1 Corinthiens 6:19). Et dans sa mise en garde contre la collaboration avec les non-croyants, Paul a demandé : « **Quel accord y a-t-il entre Christ et Bérial ? ou quelle part a le fidèle avec l’infidèle ? Quel rapport y a-t-il entre le temple de Dieu et les idoles ? Car nous sommes le temple du Dieu vivant, comme Dieu l’a dit : J’habiterai et je marcherai au milieu d’eux ; je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple** » (2 Corinthiens 6:15-16).

Dans sa lettre aux Éphésiens, Paul décrit à nouveau les croyants en Christ comme un édifice. Dans cette comparaison, il appelle le Christ « **la pierre angulaire** » de l’édifice, et le « **fondement** » est « **les apôtres et les prophètes** ». Les apôtres et les prophètes sont ceux par qui Dieu a choisi de révéler sa Parole. En d’autres termes, les croyants en Jésus-Christ fondent leur foi sur ce que les apôtres et les prophètes ont écrit au sujet du Christ. Voici sa comparaison : « **Ainsi donc, vous n’êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors ; mais vous êtes concitoyens des saints, gens de la maison de Dieu. Vous avez été édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire. En lui tout l’édifice, bien coordonné, s’élève pour être un temple saint dans le Seigneur. En lui vous êtes aussi édifiés pour être une habitation de Dieu en Esprit** » (Éphésiens 2:19-22).

L’apôtre Paul a également comparé l’Église du Christ à une épouse. Jésus-Christ est l’époux. Paul a écrit : « **Femmes, soyez soumises à vos maris, comme au Seigneur ; car le mari est le chef de la femme, comme Christ est le chef de l’Église, qui est son corps, et dont il est le Sauveur. Or, de même que l’Église est soumise à Christ, les femmes aussi doivent l’être à leurs maris en toutes choses. Maris, aimez vos femmes, comme Christ a aimé l’Église, et s’est livré lui-même pour elle, afin de la sanctifier par la parole, après l’avoir purifiée par le baptême d’eau, afin de faire paraître devant lui cette Église glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et irrépréhensible** » (Éphésiens 5:22-27). En écrivant aux Corinthiens, Paul a utilisé la même image : « **Je vous ai fiancés à**

**un seul époux, pour vous présenter à Christ comme une vierge pure** » (2 Corinthiens 11:2). Jean-Baptiste a également utilisé cette image, se qualifiant d'ami de l'Époux, alors que Jésus lui-même était l'Époux : « **Celui à qui appartient l'épouse, c'est l'époux** » (Jean 3:29).

Jésus lui-même a parlé des membres de son Église comme de ses brebis. Il s'est appelé lui-même le bon berger et a dit qu'il connaissait ses brebis et qu'elles le connaissaient. Il a dit : « **Je donne ma vie pour mes brebis. J'ai encore d'autres brebis, qui ne sont pas de cette bergerie ; celles-là, il faut que je les amène ; elles entendront ma voix, et il y aura un seul troupeau, un seul berger** » (Jean 10:14-16). Jésus a également dit : « **Mes brebis entendent ma voix ; je les connais, et elles me suivent. Je leur donne la vie éternelle ; et elles ne périront jamais, et personne ne les ravira de ma main** » (Jean 10:27-28). Dans sa description du jugement dernier, Jésus a parlé de ses brebis comme étant à sa droite, et c'est à elles qu'il adressera ces paroles merveilleuses : « **Venez, vous qui êtes bénis de mon Père ; prenez possession du royaume qui vous a été préparé dès la fondation du monde** » (Matthieu 25:34).

L'apôtre Pierre a utilisé plusieurs termes pour décrire les croyants en Christ. Dans la salutation qu'il leur adresse dans sa première lettre, il les appelle « **élus selon la prescience de Dieu le Père** » (1 Pierre 1:2). Plus tard, il leur écrit : « **Vous-mêmes, comme des pierres vivantes, édifiez-vous pour former une maison spirituelle, un saint sacerdoce** » (1 Pierre 2:5), et il a ajouté un peu plus tard : « **Vous êtes une race élue, un sacerdoce royal, une nation sainte, un peuple acquis, afin que vous annonciez les vertus de celui qui vous a appelés des ténèbres à son admirable lumière, vous qui autrefois n'étiez pas un peuple, et qui maintenant êtes le peuple de Dieu** » (1 Pierre 2:9-10). Dans sa lettre à Tite, l'apôtre Paul a également appelé les croyants en Christ « **un peuple qui lui appartienne** » (Tite 2:14).

Comme Dieu a choisi Jérusalem pour y construire son temple et que l'une des collines de Jérusalem s'appelait le mont Sion, le peuple de Dieu était aussi appelé « **la cité de Dieu** » (Psaume 46:5) et « **ville de Dieu** » (Psaume 87:3). « **La montagne de Sion** » (Psaume 48:12 et Psaume 125:1) est également devenue un terme pour désigner le peuple de Dieu, de même que « **Jérusalem** » (Psaume 122:2 et Psaume 147:2). La lettre aux Hébreux utilise ces termes pour décrire tous les chrétiens lorsqu'elle dit : « **Vous vous êtes approchés de la montagne de Sion, de la cité du Dieu vivant, la Jérusalem céleste, des myriades qui forment le chœur des anges, de l'assemblée des premiers-nés inscrits dans les cieux, du juge qui est le Dieu de tous, des esprits des justes parvenus à la perfection, de Jésus qui est le médiateur de la nouvelle alliance, et du sang de l'aspersion qui parle mieux que celui d'Abel** » (Hébreux 12:22-24). Les croyants sur terre font partie de la grande compagnie des croyants de tous les temps, qui sont destinés à vivre éternellement avec leur Dieu grâce à leur confiance dans le sang du Christ, leur Sauveur.

Le livre de l'Apocalypse nous montre à l'avance la beauté et la gloire de l'Église triomphante : tous les croyants en Christ de tous les âges et de tous les coins de la terre. L'apôtre Jean a eu le privilège de voir l'Église de Jésus telle qu'elle sera à jamais, et il a rapporté ce qu'il a vu en ces termes : « **Je vis un nouveau ciel et une nouvelle terre ; car le premier ciel et la première terre avaient disparu, et la mer n'était plus. Et je vis descendre du ciel, d'auprès de Dieu, la ville sainte, la nouvelle Jérusalem, préparée comme une épouse qui s'est parée pour son époux. Et j'entendis du trône une forte voix qui disait : Voici le tabernacle de Dieu avec les hommes ! Il habitera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux** » (Apocalypse 21:1-3).

## Questions

---

1. En quoi l'Église du Christ est-elle un édifice ?
2. Quelles sont les deux choses qui, selon Paul, constituent les fondations d'un tel édifice ?
3. En quoi l'Église du Christ est-elle semblable au temple de Dieu ?
4. En quoi l'Église du Christ est-elle l'épouse du Christ ?
5. Pourquoi les chrétiens sont-ils comparés à des brebis ?
6. En quoi les chrétiens sont-ils des pierres vivantes ?
7. Pourquoi les chrétiens sont-ils appelés Mont Sion et Jérusalem ?
8. Qu'a vu l'apôtre Jean dans la vision qu'il a reçue de Dieu ?